

宮城県文化財調査報告書第一三〇集

宮城県の民話

— 民話伝承調査報告書 —

宮城県教育委員会

として太郎どこ出す、片方の鼻がら、まだ、

フーン

と次郎のどこ出したんだと。

三人とも、今度は、うんと元氣で、宝来珠山の山梨、一杯とつてき

て、母ちゃんさせだつけ、母ちゃんの病気は、すっかり良くなつたんだとさ。

どーびん。

(遠田郡小牛田町 只野とよ)

おにぎりと地蔵さん

むがしあつたづあんすおや。

ある時、おじいさんが、山さ行つたづおんや。山で樵してで、ちょ

うど飯どぎになつたがら、

「飯食うべがなあ」

ど思つだつけ、おにぎり、コロコロコローッところがつてつて、鼠穴つ

こさ入つたづおんや。うだがら、

「わあ、これ、もつたいねえごどだ」

ど思つて、鼠穴つこ、「一生懸命、下のほうさ行つたんだづおんや。

したつけ、そごさ、地蔵さんこ、いだつたんだづおんね。地蔵さん

さ行つて、

「ここさおにぎり来ねがつたが
つて聞いたたづおんや。」

「おにぎり来たけども、なんだがと思つて食つてしまつたじや
つて、お地蔵さん、正面に言つたんだどや。」

おじいさん、

「困つたな。うんじや、食わねで帰るがな」

ど思つたら、

「いやいや、おれの足つこのどさ上がつてみろや」

つて、お地蔵さん言つたづおんや。うんで、おじいさん、

「とっても申しわけない。足つこなどさ上がりません」

つて言つたづおんや。

「いいがら、そつたなごど言わねで上がり
つて言つたんだと。」

「とでます、とでます」

つて言つて、足つこさ上がりつたづおんや。

したつけ、今度、

「おれの掌つこさ上がり」

つて言つたづおんや。

「ああ、それは、とってもそつたなごどできません」

つて言つたんだけども、あんまり言うもんで、掌つこさ上がりつたづお
んね。したら、今度、

「おれの肩つこさ上がりがつてみろ」

つて言つたがら、肩つこさ上がりがつていだづおんね。お地蔵さんに肩車かだぐるましたようになつたから、すつかりお地蔵さんの格好になつたづおん。

夜になつたつけ、そこさ山賊さんやくたち來たつたづおんね。山賊さんやくたち來てがらに、火つこ焚ほりいで博打ばくちつこはじめだづおんや。

いづまでたつてもやめないし、われもおつかなぐなつたがら、おじいさん、

コケコツコ一

つて鳴いだづおんや。したつけ、まだ、そつたに鳴ぐはずでもねえ時ときなのに、

「ああ、一番どり鳴いだ」

つて山賊言いつたづおんや。そして、

「うんで、二番どりまでやつたら、帰ねぐねえな」

つて言いつたづおんや。

コケコツコ一

つて鳴いだづおん。

「なんだ、こつたに早く二番どり鳴いだ。三番どり、すべ鳴ぐじやあ」

つて言いつて、その山賊さんやくどもは逃げで行つたづおんや。

それで、今度は、山賊さんやくの残したもの取つて、家さ帰つて來たんだ

と。

そしたら、隣りの欲たがりが来て、

「どうしたんだ
どうだ」

つて言うがら、

「いや、おれ、あそごんどざいいで、こうこうだ」

つてゆう話したんだづおんや。

したつけ、

「うんじゃ、おれも行つてやんなくてね。大きなのだら、もつと効きめあるべ」

と思つて、大きなにぎりめし持つていつて、置いだんだづおんや。ころばねがつたづおんね。

おにぎりがころばねでうまぐねがら、ころがしたんづおん。そしたつけ、

ゴロゴローツ

と、ころがつていつたつけ、やつぱり、お地蔵さんのどこさ行つたづおん。

お地蔵さんに、

「おにぎり食つたのすか。あー、うんじゃ、おれ、乗さるがら」

つて言いつて乗さつたづおんね。そして、何にも言わねうぢに、掌てのひらつこ

さ乗さつてしまつたづおんや。

そうしたら、やつぱり山賊さんやくが来て、まだ、博打ばくちはじめだづおんや。

「あつちのほうがら取つてきたぞ」
「こつちのほうがら取つてきたぞ」

つて、たくさん並べたづおん。

欲たがりじいさま、そいづ見だらうんと欲しぐなつたづおんや。う

だがら、まだ、夜のはじまつたばがりなのに、

コケコッコー

つて鳴いだづおん。山賊だぢ、

「なんだ、これ。おがしいんでねえが」

と思つたづおん。昨日のごどもあるがら、警戒もしてだつたんだべお
ん。うんだつけ、

「おがしね。こいづ、違う」

つて言つて、ぜんぜん動く氣しねんだと。

欲たがりじいさま、早く欲しいもんだがら、まだなんぼもただねうぢに、

コケコッコー

つて叫んだんだづおんや。

したつけ、山賊だぢ、

「なんだ、やつぱり、こいづおがしい。こつたな話ねえ」

つてゆうごどで、お地蔵さんの御利益がなくて、欲たがりじいさま、

山賊にさんざんいじめられて、帰つてきたんだつ。

どんどんはれ。

賽の河原の地蔵さまと鬼だち

おおむかし、あつたどもなあ。

あつどごになあ、赤鬼と青鬼と黄色い鬼といつペえいだどもな

あ。

そうして、賽の河原にはなあ、地蔵さまいつペえいだどもなあ。そ
のうちの一人の地蔵さまなあ、いい地蔵さまなんだと。

御仏さまさ、上げんのに、だんごまるめで持つてくとこしたんだ。
ところが、ひとつのだんご、ころげてしまつたんだと。

だんごどの　だんごどの

どこまでござる

だんごどの　だんごどの

どこまでござる

つて、おつかげで行つたつけえ、ちやつこい穴さ、ほんと入つてたど

もなあ。ざーつとおつかげで行つたつけえ、そこに鬼どもいつペえい
たんだぞ。鬼どもら、

「だんご来たど」

つて、おつかげまわして、たいへんなさわぎだつたつてよ。地蔵さま

が、

「そいづは、おれのだんごだあ」

つて言つたつゝえ、鬼どもは目^めむいて、地蔵さまとつつかまえたんだ
どは。

そんでまた、

どは。

パタパタパター

地蔵さま、とつつかまえらつて大きな籠^{かご}を入れらつた。鬼どもら、

コケコツコ一

「この地蔵、なんて処分したらいがんべ」

つて、相談したんだと。鬼だちは、うんと博奕^{ばくち}すきだつたから、ひと

「ほら、夜明けた」

つしかねえだんご、博奕で勝つた者がとることにしたんだと。

つて、鬼ども逃げでつたんだつてよ。

とごろが、ながなが勝負つかなくて、だんだん時間がたつて、鬼ど
もが、

地蔵さま、鬼ども逃げでつたあとがら、いつペえあつた宝物、ほい
づをすつかり南京袋^{なんぎょうぶくろ}を入れで、しつかりど背負^{しょ}つてきて、困つた人に
みんなくばつてあるいたんだと。

「夜明けつど姿見せらんねどは」
「かくれなくてね」
つつうごど言つてるわけだなれ。
地蔵さま、かんがえたんだつて。

地蔵さまは子どもだとか困つてる人だとか、みんな助け
る役目になつてつから、地蔵さま、だんごよけいに上げることになつ
てんだつて。

「夜明けねうちに、はやくきめさせるには、一番鶏^{とり}、二番鶏^{とり}つてある

(刈田郡七ヶ宿町 高橋批手子)

はずだ」

地蔵さまの前には、鬼どもがいっしょうけんめいぶんどつてきた金^{きん}
銀^{ぎん}、お金^{おね}がいろいろんな宝物がら、いつペえあつたわけだつて。

そこで、地蔵さま、かぶつてた笠とつて、

ねずみの豆ひき

まめ

むかしむかし、ある家の庭のすみつこに、小さな穴があいでいいだぞ。
ばあさんは、ふしげに思つてじいさんに話したんだと。そうしたら、
じいさんは、

つてやつたんだと。それでも、鬼どもはいっしょうけんめい勝負して
て、きりつかん。

コケコツコ一

一の鶏ないたー

パタパタパター

「毎朝、見ていたんだけど、庭に穴はなかつたのに、いつ頃からあい
だのかなあ……」

と話したんだ。

じいさんとばあさんは二人ぐらしだつたので、前の晩、ほうろくで豆を煎つたごどを思い出し、「その豆を煎るたびに香ばしいにおいがしたもんで、きっとねずみが庭のすみっこさ穴あげだにちがいない」と、ふたりでそう思つたんだ。

夕方になつて、あたりが暗くなつと、じいさんとばあさんは食べ残しの豆を一升ますに入れて穴さ持つていつたんだ。豆は煎つても一粒万倍

と言ひながら、その穴に落としてやつたんだ。そうするど、穴の中からころころと音がし、

ひとつぶ まんぱーい

と、ねずみが豆ひく音がしたんだ。そして、「じいさん、ばあさん、ありがとう」

という声が聞こえてきたんだ。ばあさんは、「ねずみには、きっと食べ物がないから、毎日、豆っこ穴に落としてやつべ」

と、じいさんに相談したんだ。

それから、夕方になると、ばあさんは穴にむかつて、

ほれほれ 一粒万倍

と言つて、穴の入口に落としてやつたんだ。こうして、毎日毎日、

落しつづけているうちに、ばあさんの家の豆も底をついでなくなつてきたんだと。そこで、「今晚で豆っこなくなるんで、あど、どざさが行つて、穴っこほつて、またたつしやでくらすんだぞ」

と言つて、最後の豆っこを穴にむかつて落としてやつたんだ。その時、穴に入つて行く音に耳をかたむげてゐるど、

ころころ カチン ころころ カチン

と、金物にぶつかる音がしたんだ。

「さてさて、ねずみが金物を持つてゐるなんてふしげだごと」

その話をしながら、じいさんとばあさんは寝だんだ。そうしたら、

真夜中に、

ひとつぶ まんぱーい

といふ、ねずみの声がし、ヨイショヨイショとかけ声とともに、大きな袋をかついで、土間に運んできたんだ。

次の朝、起きでみると、見たごともねえ袋があるもんで、袋の口を開けてみると、金で作ったお金がどつさりつまつていたんだ。

これは、きっとねずみがお礼に置いていつたにちがいないといふとなり、毎日そのお金を神棚にあげて拝み、ねずみがたつしやでくらしているかどうか案じだんだ。

そして、その金でまた豆を買って、庭のすみに俵ごと置いてねずみにやり、しあわせにくらしたんだとき。

これで、めでたしめでたし。

(黒川郡大衡村 永田公庄)

にしきごようの松原

とんびんばらりん

とたれたんだと。

「はあ、たまげてめずらしい、いい屁だなや。もう一回、聞かせねが」
つて言うので、また、

えやつうつう

にしきごようの松原

とんびんばらりん

むがす、あつとこにねえ、仲の良いじんつあんとばんつあんあつた
んだつて。

そして、じんつあんがね、屁たれるの美しくたれる人でね、

ズイツコン ズイツコン

つて屁たれながら、木挽いていたんだつて。

そしたら、どつからきたか、白い髭のおじんつあん、出はつてきて

とたれたんだとね。

「たんまげた、何回聞いてもいいなあ。もう一回聞かせたら、宝物けつ

から」

つて言われたんだつて。

そうして、また三回めたれたんだとさ。

えやつうつう

にしきごようの松原

とんびんばらりん

「とつてもいい屁聞かせられたから、んで、約束どおり、ご褒美けつ

から。重いのいいが、軽いのいいが」

つて言わたんだつてね。

「そうすか」

つてね、たれたんだと。したつけ、ほれ、

えやつうつう

「そうやつてえ、引っこんだあ」

つて言われたから、

「なんだ、おれの引っこんだの、わがつたのかな」

つて、もう一回こうやつて覗いてみたつけ、

「こうやつてえ、出えはつたあ」

つて言われたんで、こりやつつきりわかられたと思って、ほんとに

びつくりしてしまつて、眼まなこ、ギヨロギヨロつてしまつたつけ、

「眼は山椒さんしょうの目のようだあ」

つて言われたから、

「これは困つた。もうほんとにわかられてしまつた」

と思って、まんづ、つんむりこけえて逃げて行つたんだと。

えんつこもんつこさあけえだ。

だんだ だんだ

(仙台市 佐藤義子)

むかあーし、むかし。

あるところに、じんつ爺あまとばんさまいたつたづもね。

そして、豆つぶひとつ、ひろつたんだと。そいつを大事にして、畑

さと豆まいたんだと。そして、実入つて豆とつたから、

「こいつ、きな粉でもつくつたらよかんべ」

となつて、きな粉つくつたんだとな。

ところが、きな粉つくつたことはええけども、じんつあま、

「なにでふるつたらえかべなあ。ふるうものがねえ」

つて言つたんだと。

あるところで、留守中に倉がら、米ぬすまれでぬすまれでわがんね
がつたと。そこで、
「おら家の倉さや、だれそれさんどこの屁へつたれ嫁よめごたのんでおいで
ほういいんでねが」

となつて、まず、たのんだんだと。

したらば、夜になつて泥棒が倉さ入いりつたと。

嫁よめこは、自分の尻しりさ凍こみ大根だいこんねじこみすすて待まつてだと。

泥棒が、ほれ、米かつげつて、かつぎ出すとこすたらば、嫁よめこあ、

背せきのびして、

だだだだだだつ、だんだだんだだ

つて、凍こみ大根だいこんとつぱずすて、たまつてた屁へたれたどや。

泥棒は泥棒どでんすて、米、がらりおいては走はくしえで行つまつたどや。

(栗原郡高清水町 佐藤かね)

とんでつたきな粉こ

ばんさまが、
「ほんだら、なにもねえから、ふんどしの片つ端かたばでふるつたらえかん
べ」

ど、こう言つたんだとね。

ほんだらばつて、ふんどしでふるつたんだと。ふるつたのあええが、
こんどは、

「なじょして、しまつしたらよかんべや。下さおけば猫食ねんべし、戸
棚さおけば鼠あ食ねんべし、どこさおいたらえかんべ」

となつたんだと。

「ほんでえ、なんとも仕様しづやねえ、おれとじんつあまのあとづぎのあい
ださ、おいたらえかんべ」

「ほいつあ、えかんべ」

と。

そうしたれば、夜になつて、じんつあま、屁へえたつたんだと。

屁へえたつたら、とんでつて、ばんさまのお尻さ、みなつつかかつたと。
そして、

「いたましかつたなあ」

つて、じんつあま、なめたつたどや。

注 あとつき 一足と足を合わせて寝ること。頭は北と南に。

豆 粉 の 話

(姫)
じんつあんとばんつあんがいたんだづおんな、ほれ。

ばんつあんが、庭はいてたつけ、庭さ、豆つこ、ころころころつと
ころがつてきてしゃ、

「いたましいからなあ」

つて、豆をひろつていつてしゃ、豆粉まめこにこしやいたんだとしゃ、

豆粉にこしやえて、

「戸棚さおくと鼠に食れつし、下さおくと猫に食れつべし、じんつあ
んじんつあん、なじょすんべや」

つて、ばんつあんが語つたんだとね。

「そんだらば、ばんつあん、抱いて寝べし」

つて、抱いて寝たんだとしゃ。

そしたれば、じんつあんが、屁出へえだたくなつて、屁へえ、ボンツとたつた
ればしや、その豆粉みな散ちらけて…。

ほしたら、ばんつあんが、いだましいとて、「じんつあんのへえのこ、
うんめえなあ、うんめえなあ」

つて、なめたんだとな、ほれ。

むかしむつけて、はなしはつけて、お茶のまれね。

ねずみがはこんだ豆

まめ

けえ、豆つこ一つ見つかつたんだと。

その豆ひろつて、焙烙ほろう中さいれて、カラコロン、カラコロン、豆いりしたんだと。いつて、豆粉まめこにしてから、豆粉餅して食うんだつてしゃ。

むがしむがし、おじんつあんとおばんつあんが、年とつて稼かせがれねぐなつてしまつた。

腹へつて、わげわがんね所さ、ねずみが、豆つこ一粒、たがいてきたんだつて。

「ばんつあん、ばんつあん、こいつ、なじょして食うべ。煮て食うべか」

「豆粉まめこつこにして食つたら、いいんでねえすか」

そうして焙烙ほろうこで、カラコロカラコロと炒つて、ひきうすでコロコロコロと挽いて、豆粉まめこつこになつて出はつてきた。

その時、じんつあん、ポーンと屁へえたれて、豆粉まめこ吹つとんでしまつて、えんつこもんつこさげた。

(栗原郡金成町 小野寺ちゑ子)

豆つこばあさん

まめ

「どこさかくすべな、なにさかくすべな」
「だめだ」
「おばあさん食つたんだと。
おじいさんが、ほれ、
おれさも食べさせろ」
つて言つたつけて、

そして、のこつた豆粉、おじいさんさ見つからねえようにかくした
んだとしや。
ほしたら、夜中におばあさん、ポーンと屁へえたつたつけて、豆粉あと
んでしまつたんだと。ほんで、しかたなくて、

爺じいじもなめろや
婆ばあばもなめろや

つて、二人してさつぱとなめてしまつたんだとしや。

むかしむかし、あるところに、おじいさんとおばあさんがあつたと
こんで、えんつこもんつこさげたとしや。

(桃生郡桃生町 今野いさお)

おばあさんが、毎朝、庭掃いてたんだげつども、ある朝、掃いてたつ
さ。

宮城県文化財調査報告書第130集

宮城県の民話

—民話伝承調査報告書—

昭和63年3月25日印刷

昭和63年3月31日発行

発行 法人 宮城県文化財保護協会

仙台市堀通雨宮町4番17号

(宮城県仙台合同庁舎)

印刷 株式会社 東北プリント

仙台市立町24-24